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此次铁路提速对以沪宁
线运输为主的快鹿公司影响

最大，记者昨日找到快鹿公司
董事长桑登喜时，他正拿着铁
路新运行图研究对策。

桑登喜说，此次铁路提
速，沪宁线就有25对动车组，
加上常州、无锡各 2对、苏州
1对动车组，仅沪宁之间的高

速列车一下子就增加到 30
对，铁路运输基本上做到了公
交化，对公路客流的分流是非
常明显的。他分析，铁路提速
后价格与公路相比差不多，尤
其是动车组与公路客运相比

价格上并无优势。因此，他们不
打算降价应战。对比铁路新的
运行图，他发现虽然从9点开
始的一段时间内几乎每5分钟
都有动车组发车，可都是直达
上海、无锡、苏州等大城市的，
一些小城市基本不停靠。因

此，从方便性和发车密度上快
鹿还是有文章可做的，他们将
调整发车时间，抢占铁路留下
的空缺，如在镇江、丹阳、张家
港等动车组盲点上做文章。

桑登喜透露，面对铁路带
来的竞争，他们有三大提升服

务水准的举措即将推出。第一
是绿色通道。快鹿公司打算在

苏州、无锡、常州、镇江、南京
等沿线城市设立专门的候车

室、售票窗口和发车口，形成
绿色通道。在上海的站点也由
原来的小站调整到上海火车
站附近，位置更加方便。第二
是实行车辆大、中、小配套。快
鹿去年国庆起推出商务车，将
座位改为30座，比航空座椅

还舒适宽敞，并配置了乘务
员。除了大商务车，他们还打
算很快推出15座左右的中型
商务车和小型的别克商务车，
在发车时间上提前到上午 6
点开始，10－20分钟一班。第
三是延伸服务。快鹿将在黄栗

墅等服务区设置豪华临时休
息室，感觉到汽车站下车不方
便的乘客可以休息一下并免
费换乘快鹿公司安排的考斯

特客车，客车将免费把乘客送
往新街口、鼓楼等目的地。

南京长客公司负责人面

对铁路提速的竞争眉头紧锁，
苦寻良策。他告诉记者，铁路

提速后，公路客运市场被攻占
是早晚的事。目前公路客运除
了黄金周和春运期间供不应
求外，其余时间运力都过剩，
班次又不能随意停掉，竞争中

非常不利。他呼吁应该从政策

上给予公路客运扶持，如现在
实施的税费是按客座数量收

取的，对于实载率很低的公路
客运明显不合理，应当按照实
际客票销售量来收取。南京长
客公司负责人还表示，对于铁
路需要绕行的地方 （如武
汉）、客票运力紧张的地方
（如西南）和尚未开辟铁路线

的地方，他们将积极出击，弥
补铁路运输的不足。
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最早的火车是什么样子？

现代人只能从民国影视剧或博
物馆里获得一些支离破碎的印
象了。今年70岁的时盛麟老人
退休前编辑了30多年《铁路
志》，他说，南京最早的火车就
是烧煤的蒸汽机车头拖着车厢
跑，火车司机在敞开的驾驶室

里看起来很威风。不过，那速度
在现在看来简直是在“爬”了，
去上海差不多要10个小时。

那时候，车上有两个人专
门负责加煤，叫“司炉”。他们
一路上要不停地向炉膛里添
加煤炭，稍微慢一点动力就不

够了。遇到一些坡路，蒸汽的
力顶不上去，火车就特别吃
力，爬不上去车轮会直打滑，
所以这时候还要往主轮下面
撒沙子，增加摩擦力。因为是
烧煤的，那时候火车很脏，车
一开，煤灰也乱飘，乘客们坐

个火车到上海，拿手帕一擦
脸，雪白的手帕就黑了。还有
种闷罐车，一般是运货的，但
到客运高峰也被拿来运客，里
面不通风，颠得很厉害，乐观
的人干脆戏称它为 “跳舞
车”。头顶上一盏马灯晃来晃

去，人挤人散发出来的汗臭味
混合着各种怪味，汇成了那个
年代人们对火车的特殊记忆。
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“扬子江头看落霞，秦淮

河上响鸣蛙。乘车直入华灯
市，风鼓铁轮送到家。”这是上
世纪30年代南京街头流传的
一曲金陵小唱，说的就是当年
沟通南京下关与中华门之间
的城区铁路。提到这段铁路，
上了年纪的南京人都有很深

的印象，当年大家亲切地叫它
“小火车”。时老说，“小火车”
穿行市内，就像现在的地铁一
样，与市民生活息息相关。

1907年，清政府动用库
银 50万两建造了这条铁路。
线路从下关江边起，跨惠民

河，经栅栏门，由金川门入城，
再过大钟亭、鼓楼，沿北极阁
南麓越珍珠河后至今天的白
下路止，全长 11.3公里，沿途
设有江口、下关、三牌楼、无量
庵（后改为鼓楼）、督署（后
多次更名，新中国成立后定名

为长江路）等站。时老说，客
车当时只要十文钱一站路，还
可以带货，既经济又快捷，所

以很受欢迎。但后来连年战
乱，常被调去军用，再加上市

内逐渐有了公交汽车，“小火
车”也就日益衰落了。新中国
成立后，“小火车”由上海铁
路局管辖。不过，“小火车”可
没有现在地铁这么安静，它穿
行闹市，带来不少交通安全及
噪声污染问题。1958年，在南

京市区运行了近50年的“小
火车”终于消失了。
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这次4月18日大提速中，

琼州海峡火车轮渡因第一条跨
海火车轮渡的身份颇为引人注
目。记者了解到，国内最早的火
车轮渡其实就在南京，早在
1933年，南京人就可以坐在火
车上乘风破浪摆渡过江了。

今年 60岁的王女士还

记得要从南京过江的那趟列
车。当时长江大桥还没修好。王
女士说，不用拎着大包小包下
车，有一个专门的渡口，火车直
接就能上轮渡。透过车窗看到
外面的浩瀚长江，觉得就像是
火车在江面上奔驰。时老告诉

记者，南京火车轮渡上世纪30
年代就建成了，1968年10月，
南京长江大桥开通，坐在火车
上摆渡的奇景就成为记忆了。
到了1973年，连货车也不再坐
船过江，火车轮渡就此停航。
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上世纪60年代，南京人

坐上了内燃机车。与蒸汽机车
比起来，烧柴油的内燃机车要
干净多了，动力也强劲。陈旧
的客车车厢也变成了崭新的
绿色车厢，在这种车厢里不用
担心蒸汽和煤灰的污染，可以
放心地观赏窗外景物。

至今，南京的戚先生还很
喜欢绿皮车，他有时候去苏州
的女儿家，就买张慢车票坐着
绿皮车慢悠悠地晃过去，在车
上闭目养神，听着火车轰隆隆
地过桥钻隧洞，就像回到了
20多年前那个激情飞扬的年

代。“那时候要表现我们飞快
的发展速度，往往就是一幅绿
皮车飞驰而来的画面。”

不过，沪宁线上的绿皮车
现在也越来越少了，怀旧的绿
皮车正逐渐被风驰电掣的电
气化列车掩盖住曾经骄傲的

身影，也许在不久的将来，沪
宁线上的绿皮车也将成为人
们只能在记忆中搜索的过往。

五一快到了，准备出游
的大三学生吴晴却迟迟定不

下来出游计划。听说4月18
日以后火车要提速，最近她
一直在网上搜索出游信息，
等待着新时刻表出来。
“打算去重庆玩，但南京

到重庆没有直达列车，必须
到上海或者徐州、成都转车，

太麻烦了。”吴晴说，之前都
考虑买机票了，但五一期间

价格太高，算来算去都舍不
得。听说这一次全国大提速，

线路也有不少变化，南通有
趟车到重庆，刚好路过南京。
“路上大概是 33个小时，时
间不短，但毕竟是直达的。”

虽然机票价格一降再
降，但低廉的火车票仍然有
很大的价格优势。目前南京

各旅行社也在密切关注着铁
路提速的详细信息。一家旅

行社负责人告诉记者，坐火
车出游始终还是有它的不可

替代性，除了价格便宜外，沿
途还可以很惬意地观光。特

别对中老年人来讲，火车让
他们觉得更安心。铁路提速
后，坐火车出游的旅行方式
肯定会更受宠。

此外，全国最南端的火

车站三亚车站 4月 19日也
将正式通车。记者了解到，上

海和北京都有直通三亚的列
车。虽然南京旅行社开通这

条列车游线的可能性还不是
太大，但旅游界人士介绍，对
于自由行的游客来说，倒不
妨尝试一下坐火车去三亚，
虽然跑到上海去坐火车有点
麻烦，但途中有国内目前独
一无二的看点———火车开上

渡船，横渡琼州海峡，可以欣
赏到火车过海的壮观景象。
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面对铁路的第六次
大提速，民航部门表示

并无太大影响。但业内
人士认为，铁路提速除
了促使航空公司改善服
务，至少还会迫使航空
短途航线票价下降。东

航江苏分公司有关负责
人告诉记者，民航业公
认的民航与铁路竞争的
临界点大约在 800－
900公里，距离较近的选
择坐火车较多，距离远
的可能会选择坐飞机。

他承认，随着铁路提速，
这一临界点可能被拉长
到1000公里，也就是说
短途航线会有影响。有
关人士分析，这几年来
民航不断打价格战，很
多航线如南京—北京的

折后机票价甚至低于火
车软卧的票价，吸引了
一些原来乘火车的人改
乘飞机出行。可以预言
的是，铁路提速后飞机、
铁路的价格战仍会继续
进行，市民将从铁路、民

航的竞争中获益。
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清晨，坐火车去另一个
城市上班挣钱；傍晚，坐着火

车回到家里。铁路提速后，沪
宁线上的“候鸟族”将越来
越多。

从新调整的列车时刻
表，明显可以看出对“候鸟
族”们更照顾了。记者粗略地
统计了一下，以沪宁两地为

例，南京到上海的列车多数
集中在早晨 7点多，而在
16:08~16:28，先后就有四

趟上海开来的“D”字头列车
抵达南京，而到了 18点左

右，又是一轮高峰。苏州、无
锡的列车时刻同样如此。铁
路部门表示，这样安排的原
因就是为了方便到上海上
班、出差的旅客。现在沪宁线
上的“候鸟”们，多数还是周
一早晨去上海上班，周末下

午就赶回温馨的家中；以后
如果速度更快，或许沪宁线
就真的成了“市内公交”。而

随之而来的，是“候鸟族”越
来越庞大。

旅客坐火车是更方便
了，但有关人士也提醒，集中
在早晚高峰到站的列车群，
很可能会加剧城市的交通拥
堵。“每次周末回来，下了火
车打车都难。”在上海读大学
的宋妍每个月都要回南京一

趟过周末。从上海来的城际
列车很多，但下了车回家倒
难了。打车的队伍排得老长，

公交、地铁里人山人海，挤得
要命。“以后提速了，两小时

还不到，来往这么方便，肯定
客流量更大，到时候更不知
道出了站该怎么走了。”有关
人士认为，这也提出了一个
新的课题，如何实现城际火
车与市内交通的联动？南京
地铁通车后，已经大大提高

了疏散能力，但面临即将到
来的新客流高峰，市内交通
很可能要面临新的挑战。
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